



EARTH ACTION

Un réseau mondial pour l'environnement, la paix et la justice sociale

INFORMATIONS
GÉNÉRALES

Le monde a besoin d'un vaccin contre le sida

Le sida est la grande peste de notre époque moderne. Plus de 60 millions d'hommes, de femmes et d'enfants dans le monde entier ont déjà été infectés par le VIH. Plus de 20 millions de personnes en sont mortes. Pratiquement 95% des nouvelles infections VIH se produisent dans les pays en voie de développement, où le sida sape la stabilité économique, renversant des décennies de progrès et dévastant des familles et des communautés.

Le sida exige une réponse mondiale adaptée comprenant un plus grand soutien pour la prévention, le soin et les programmes de traitements pour tous ceux qui en ont besoin, quel que soit l'endroit où ils habitent ou leur capacité de payer. Une partie de cette stratégie est que le monde doit accélérer le développement des vaccins de prévention contre le sida et s'assurer que ces vaccins, une fois disponibles, soient distribués dans le monde entier. Le monde a éradiqué la variole et a presque éliminé la polio avec des vaccins. De très prometteurs vaccins contre le sida sont en train d'être testés sur les êtres humains ; cependant, il n'y a encore aucun vaccin disponible contre le sida. Avec 15 000 nouvelles infections VIH par jour, il n'y a pas de temps à perdre.

Il y a aujourd'hui du progrès...

Pour preuve, les deux dernières années ont vu de remarquables avancées dans la recherche sur le sida. Grâce à la prise de conscience croissante qu'un vaccin préventif est la meilleure façon de mettre fin à l'épidémie, les vaccins contre le sida sont aujourd'hui à l'ordre du jour politique, scientifique et international. Les fonds internationaux pour la recherche d'un vaccin ont quadruplé depuis 1996 et de nombreux candidats prometteurs sont en développement dans le monde entier.

Les gouvernements des États-Unis et de l'Union Européenne principalement ont augmenté leur soutien pour la recherche d'un vaccin contre le sida, y compris le développement de produits ciblés pour compléter les recherches de base traditionnelles. Plusieurs grandes compagnies pharmaceutiques ont maintenant des projets de développement et de recherche pour un vaccin contre

le sida, avec Merck & Co, testant sur des êtres humains deux vaccins qui en sont à leur première étape, et GlaxoSmithKline qui devrait suivre la tendance d'ici la fin de l'année. On attend les résultats préliminaires de la troisième phase finale du vaccin AIDS VAX de VAXGEN, en cours en Amérique du Nord et en Europe, pour cette année.

En mars, le premier vaccin contre le sida réalisé pour l'Afrique a commencé à être testé à Nairobi, au Kenya. Produit d'un partenariat entre l'International AIDS Vaccine Initiative (IAVI), le Conseil de Recherche Médicale du Royaume-Uni et l'Université de Nairobi, le vaccin candidat est basé sur le sous-type A, la souche la plus commune du VIH circulant en Afrique de l'Est. Dans les deux prochaines années IAVI espère commencer à tester humainement plus de vaccins créés sur les souches prédominantes du VIH en Afrique et en Asie.

... Mais tout reste à faire

Cependant, en dépit des bonnes nouvelles récentes, l'engagement du monde entier dans les vaccins contre le sida est toujours insuffisant, quand on pense à la portée de l'épidémie comme à ce qui pourrait être fait. Le monde doit s'assurer que les vaccins anti-sida candidats, qui sont prometteurs et qui sont actuellement en développement, avancent aussi vite que possible. Les bonnes idées ne doivent pas être abandonnées pour des raisons de profits ou par intérêt. La rapidité est essentielle ici. Aucun des vaccins candidats actuellement en développement n'est un pari réussi et le risque d'échec est pleinement admis par les fabricants de vaccins eux-mêmes. Donc, même si les gouvernements, les fondations privées et les industries investissent à grand frais pour des projets de vaccins, il faut continuer d'alimenter les canaux de la recherche avec de nouveaux vaccins, et soumettre promptement ceux qui sont prometteurs à des tests sur les humains. La science des vaccins est un processus d'essais et d'erreurs. Il est possible qu'un vaccin efficace et sûr émerge de ceux en cours d'essai, mais les risques sont trop grands pour placer tous les espoirs du monde dans ces seules approches.



En fait, on pourrait concevoir des milliers de vaccins contre le sida, mais seuls une poignée ont été essayés. Dans son schéma scientifique directeur 2000, intitulé Accélérer le développement d'un vaccin contre le sida, l'IAVI invite le monde à développer 25 nouveaux vaccins, à utiliser des approches novatrices, et à faire en sorte que les six à huit meilleurs soient mis à l'essai à grande échelle d'ici 2007. Comme il faut presque une décennie pour qu'un vaccin passe de sa conception à l'étape finale des essais sur les humains, il est impérieux que de nombreux produits soient développés simultanément et testés parallèlement. De cette façon, lorsqu'un vaccin se révèle inopérant, le travail sur des alternatives possibles est en cours.

A la fin, il faudra peut-être de nombreux vaccins pour fournir une couverture mondiale contre le sida, étant donné que le VIH se modifie rapidement et que des souches différentes circulent.

L'Initiative internationale du vaccin contre le sida

L'Initiative internationale du vaccin contre le sida (International AIDS Vaccine Initiative ou IAVI) a été lancée en 1996 pour accélérer le développement et la distribution des vaccins préventifs contre le sida. L'organisation se concentre sur quatre domaines : mobiliser le soutien par le truchement d'un plaidoyer et de l'éducation ; accélérer les progrès scientifiques ; encourager la participation industrielle au développement d'un vaccin contre le sida ; assurer un accès mondial à un vaccin dès que celui-ci sera développé.

Accélérer le développement scientifique

La pierre angulaire du programme scientifique de IAVI, ce sont les Partenariats pour le développement d'un vaccin (PDV). IAVI a investi près de 20 millions de dollars US dans cinq PDV qui visent à amener les vaccins candidats prometteurs jusqu'à l'étape des essais cliniques. Les cinq PDV se déroulent actuellement au Kenya, en Afrique du Sud, en Inde et en Ouganda. Des essais cliniques sont déjà en cours au Royaume-Uni et au Kenya.

Assurer l'accessibilité

Le défi est de faire que la science réussisse. Dès que les vaccins seront disponibles, ils devront être distribués rapidement dans le monde entier. Malheureusement, dans la plupart des cas, la distribution a été très lente jusqu'ici, certains pays en développement ayant dû attendre les vaccins 15 années de plus que les pays industrialisés. IAVI croit qu'il est possible et moralement impératif de fournir un accès complet au vaccin contre le sida. La vaccination au compte-

goutte est déplorable pour toute maladie, mais particulièrement pour le sida.

Assurer l'accès veut dire que nous devons maintenant trouver des moyens pour financer l'achat et la distribution d'un vaccin contre le sida afin qu'il soit disponible même aux nations les plus pauvres. Dans certains pays, le prix d'une simple dose du vaccin contre le sida risque fort d'excéder, par personne, toutes les dépenses en services de santé. En plus de cela, assurer l'accessibilité signifie augmenter la capacité de production et formaliser les réseaux de distribution du vaccin aux populations qui le recevront. Dans le cas des populations à risque comme les travailleurs du sexe ou les routiers, l'infrastructure de distribution est très faible voire inexistante. La clé consiste donc à planifier et à garantir dès maintenant les engagements afin d'être prêts quand un vaccin sera inventé.

À propos de IAVI

Grâce à l'IAVI, une organisation à but non lucratif, les vaccins contre le sida sont à l'ordre du jour des politiques internationales, et les fonds gouvernementaux pour la recherche et le développement de vaccins contre le sida ont augmenté de façon importante. L'IAVI est soutenue par la Fondation Bill & Melinda Gates, la Fondation Rockefeller, la Fondation Sloan et la Fondation Starr, par les gouvernements du Royaume-Uni, des États-Unis, des Pays-Bas, du Canada et de l'Irlande, par la Banque mondiale et par d'autres fondations, corporations et individus généreux dans le monde entier. Le Comité de Conseil Scientifique de IAVI est constitué de scientifiques renommés de neuf pays. En 1998, IAVI a été nommé centre de collaboration de UNAIDS.

Simple dans sa structure et catalytique dans sa nature, IAVI fonctionne par le truchement d'un secrétariat à New York, avec des représentants en Europe et en Afrique. Pour plus d'information, visitez www.iavi.org.

Que pouvez-vous faire ?

Vous pouvez signer l'Appel mondial à l'action qui enjoint les dirigeants du monde entier à agir maintenant de façon concrète afin d'assurer le développement de vaccins anti-sida sûrs et efficaces, et qui soient accessibles à toute personne qui en a besoin où qu'elle se trouve. Signez la copie ci-jointe ou visitez leur site web à www.iavi.org/org/callforaction.

Pour plus d'information, contactez:

IAVI, 110 William St., New York, New York USA 10038-3901
Tel: 1 212 847-1111 Fax: 1 212 847-1112
Courriel: info@iavi.org

Ou contactez n'importe quel bureau mentionné ci-dessous :

EarthAction remercie l'IAVI, l'Agence norvégienne pour la coopération au développement, l'Agence de développement et de coopération de Suisse ainsi que le Groupe humanitaire pour le développement social, qui ont appuyé son travail sur cette question cruciale.



**BUREAUX
INTERNATIONAUX
DE EARTHACTION**

www.earthaction.org

EarthAction
Ernesto Pinto L. 218
6622874 Recoleta, Santiago, Chili
Tel. 56-2-735 7559
Fax. 56-2-737 2897
courriel: santiago@earthaction.tie.cl

EarthAction
35 Church Street
Wye, Kent TN25 5BN, R-U
Tel. 44-1233-813 796
Fax. 44-1233-813 795
courriel: wye@earthaction.org.uk

EarthAction
30 Cottage Street
Amherst, MA 01002, ÉUA
Tel. 1-413-549 8118
Fax. 1-413-549 0544
courriel: amherst@earthaction.org

Caucus parlementaire Vaccin Sida

Septembre 2001

Cher collègue,

À titre de parlementaires provenant des cinq continents, nous désirons vous inviter à vous joindre avec nous à deux projets de lutte contre l'épidémie du sida.

L'an dernier, le sida a fait près de 3 millions de victimes, et plus de 5 millions de personnes ont été infectées au VIH. Le sida cause maintenant un décès sur 12 dans le monde. La maladie a des effets catastrophiques dans une grande partie de l'Afrique et pourrait se propager massivement en Europe de l'Est, en Asie du Sud et du Sud-Est ainsi qu'en Amérique latine. C'est une épidémie d'ampleur mondiale ; partout les gens sont en péril - en particulier les jeunes.

Il reste beaucoup à faire en matière d'éducation et de prévention, et pour le traitement de cette maladie. À la fin, seul un vaccin efficace et sécuritaire, disponible pour tous, pourra en arrêter la mortelle progression.

Nous vous demandons en premier lieu de signer l'Appel mondial à l'action - au www.iavi.org/callforaction/mp - qui sera diffusé dans les mois à venir dans le cadre des grands événements internationaux. Autrement, vous pouvez signer la copie ci-jointe et la télécopier au numéro +1 413 549-0544 ou la poster à l'un des bureaux de EarthAction.

Nous vous invitons ensuite à préparer avec nous et avec des collègues du monde entier la formation du Caucus Vaccin Sida, un caucus international de législateurs nationaux, pour aider à accélérer la recherche et à développer puis éventuellement distribuer le vaccin contre le sida.

Vous savez sans doute qu'il existe des efforts prometteurs en cours pour développer un vaccin. Les essais cliniques de quelques vaccins expérimentaux ont débuté, et d'autres approches pourraient être mises à l'essai d'ici peu. Mais, entre la recherche sur un nouveau vaccin et son utilisation à l'échelle mondiale, il faut parfois des années voire des décennies de travail. Dans le cas du vaccin anti-sida, chaque mois de délai signifie 500 000 nouvelles personnes infectées au VIH.

À titre de législateurs, nous pouvons faire beaucoup pour activer les choses : allouer plus de financement pour la recherche et le développement d'un vaccin (les sommes actuelles allouées à cette fin sont bien inférieures à celles qu'il faudrait ; même chose pour la prévention et l'éducation); aider à ce que les vaccins une fois au point soient mis sans délai à la disposition de tous ceux qui en ont besoin. Diverses initiatives seront nécessaires à cette fin, notamment des mécanismes permettant aux pays pauvres d'acheter le vaccin, un étagement des prix qui offre à la fois un retour raisonnable aux manufacturiers des pays riches et des vaccins moins chers pour les pauvres, et une harmonisation réglementaire. Et puisqu'il faudra au début distribuer le vaccin anti-sida aux adolescents et aux adultes (la plupart des vaccins visent uniquement les enfants), il faudra aussi assurer la mise en place de mécanismes de livraison efficaces.

Grâce au Caucus Vaccin Sida, les législateurs concernés de toutes les régions du monde peuvent chercher ensemble à faire que les parlementaires du monde définissent au plus tôt une réponse concertée à cette épidémie meurtrière. Nous pouvons proposer des politiques à soumettre à l'examen de nos collègues parlementaires, échanger nos idées sur la meilleure façon de faire jouer notre influence pour accélérer la mise au point d'un vaccin apte à stopper la marche du VIH.

EarthAction, secrétariat du Caucus Vaccin Sida, 30 Cottage Street, Amherst, MA 01002 ÉUA
Tel: +1 413 549-8118 Fax: +1 413 549-0544 Courriel: amherst@earthaction.org
www.earthaction.org

Le 26 juin dernier, à l'occasion de la session spéciale de l'ONU sur le sida, 23 parlementaires de 12 pays, trois ministres et d'autres aussi se sont réunis à la mission de la Suède à l'ONU pour discuter de la création du Caucus Vaccin Sida dont l'idée a été fortement appuyée. Le comité organisateur provisoire alors formé est composé d'un parlementaire provenant de chaque grand continent.

Le Caucus s'inscrit dans un projet plus vaste visant à créer un Parlement électronique mondial, le Parlement-E permettant aux législateurs nationaux élus démocratiquement de se pencher ensemble, par l'Internet entre autre, sur divers problèmes mondiaux importants. Le Parlement-E proposé sera composé de plusieurs caucus portant chacun sur un problème mondial. Ce caucus-ci serait le premier. Nous oeuvrons de concert avec le réseau EarthAction, un réseau mondial de parlementaires et de groupes de citoyens qui a lancé le projet du Parlement-E, ainsi qu'avec la International AIDS Vaccine Initiative (IAVI) - principale agence à promouvoir des vaccins anti-sida accessibles pour tous.

Vous pouvez agir directement comme membre du Caucus en assistant aux réunions où les propositions sont examinées et élaborées, ou participer simplement en ligne. Vous serez informé au fur à mesure, par poste ou par courriel, du développement des idées, puis invité à soumettre vos commentaires et suggestions. Nous espérons que les membres du Caucus aideront à soumettre les propositions politiques à leurs parlements respectifs à mesure qu'elles apparaîtront.

Le Caucus Vaccin Sida ne sera affilié à aucun parti politique ou mouvement religieux, il sera composé de parlementaires issus de tout l'éventail politique et de toutes les régions du monde. Vous associer au Caucus n'implique nullement que vous appuyez l'une ou l'autre proposition politique.

Si vous souhaitez vous joindre avec nous à cet effort pressant en vue de créer le Caucus Vaccin Sida, renvoyez le formulaire réponse ci-joint le plus tôt possible, par télécopie ou par la poste. Vous pouvez aussi nous envoyer par courriel vos réponses aux questions du formulaire, ou remplir le formulaire de réponse parlementaire pour cette campagne à la page www.earthaction.org/en/aids_parl_rep de notre site. Merci beaucoup.

Nous espérons de tout coeur que vous prendrez ne serait-ce qu'un peu de temps pour aider à vaincre cette épidémie en voie de devenir rapidement la pire de l'humanité, depuis la Grande peste du Moyen Âge. Nous vous remercions de votre attention et espérons avoir bientôt de vos nouvelles.

Nous vous prions d'agréer l'expression de nos sentiments respectueux,

Mani Shankar Aiyar, parlementaire, Inde

Tomas Jocelyn-Holt, parlementaire, Chili

Glenys Kinnock, Parlement européen, Union européenne

Dr Jim McDermott, Congrès, États-Unis d'Amérique

Michael Wamalwa, parlementaire, Kenya

Faites savoir à nos dirigeants que le monde a besoin d'un vaccin contre le SIDA



Le SIDA est la Peste des temps modernes. L'épidémie a déjà tué plus de 20 millions d'hommes, de femmes et d'enfants dans le monde entier. 95% des nouveaux cas d'infection par le VIH ont lieu dans les pays en voie de développement, où le SIDA ébranle la stabilité économique, faisant reculer de plusieurs décennies les acquis du progrès et dévastant familles et communautés.

Face à cette tragédie mondiale, un vaccin préventif contre le SIDA offre le meilleur espoir de mettre fin à la pandémie. Grâce à la vaccination, nous avons éradiqué le virus de la variole et sommes pratiquement venus à bout de celui de la polio. Des essais cliniques de vaccins expérimentaux prometteurs contre le SIDA sont pratiqués sur des volontaires ; toutefois, il n'existe à ce jour aucun vaccin disponible contre le SIDA. Avec 15000 nouveaux cas de VIH par jour, le temps presse.

Nous, soussignés, engageons tous les dirigeants politiques de la planète à prendre dès aujourd'hui des mesures concrètes afin de garantir le développement de vaccins sûrs, efficaces et abordables contre le SIDA, accessibles à tous ceux qui en ont besoin, où qu'ils se trouvent.

Nous sollicitons la mise en œuvre de nouveaux moyens à l'échelle mondiale au service de la recherche et de l'élaboration d'un vaccin contre le SIDA. Le besoin de ces nouveaux moyens financiers se fait plus particulièrement sentir dans le cadre du développement de vaccins pour les pays en voie de développement. Ces capitaux ne doivent cependant pas être utilisés au détriment d'autres efforts thérapeutiques ou préventifs.

Nous invitons les gouvernements à libérer le plus rapidement possible les fonds nécessaires pour mettre le vaccin contre le SIDA à la disposition de tous ceux qui pourraient en avoir besoin, dès qu'il sera disponible. Cela inclut l'obtention d'engagements qui financeront l'achat et la livraison du vaccin aux pays pauvres. Un tel engagement clair et sans ambiguïté doit être pris lors de la session extraordinaire VIH/SIDA de l'Assemblée

générale des Nations Unies et d'autres sommets internationaux.

Nous réclamons une plus forte implication du secteur privé dans la mise au point d'un vaccin contre le SIDA dans la mesure où l'essentiel de la compétence et du potentiel lié à sa découverte s'y trouve. Les dirigeants politiques doivent dégager des méthodes innovantes qui garantiront un accès mondial aux vaccins contre le SIDA tout en permettant un juste retour sur investissements pour le secteur privé.

Nous appelons au soutien des essais cliniques du vaccin sur les êtres humains et rendons hommage aux bénévoles, héros méconnus du développement des vaccins. Les tests sur les êtres humains sont essentiels pour évaluer l'efficacité d'un vaccin. La priorité doit donc aller aux tests d'efficacité des vaccins les plus prometteurs. De nombreuses personnes altruistes se sont déjà portées volontaires et beaucoup d'autres doivent suivre leur courageux exemple.

Nous demandons que la recherche et le développement d'un vaccin fasse partie intégrante d'une stratégie complète visant à combattre l'épidémie. Il faut doublement intensifier l'engagement dans le cadre des programmes de prévention existants, y compris dans le domaine de l'éducation. Tous les malades du SIDA méritent le meilleur traitement possible, en n'importe quel point du globe et quels que soient leurs moyens financiers.

Nous pressons le secteur public de chaque nation de collaborer avec le secteur privé, les agences internationales et les organisations non gouvernementales pour juguler l'épidémie. Qu'il s'agisse d'un pays, d'une société, d'une organisation, d'une communauté ou d'un individu, personne ne dispose des ressources nécessaires pour faire cavalier seul. Mais chacun peut apporter une contribution spécifique et essentielle.

Après 20 ans d'épidémie, le SIDA demeure une urgence mondiale qui exige une réponse efficace. Le vaccin préventif constitue le meilleur espoir d'éradication du SIDA.

www.iavi.org/callforaction/francais/mp

Nom

Parlement

Parti Politique

L'Initiative Internationale pour un Vaccin contre le SIDA (IAVI) 110 William Street, Floor 27
New York, New York 10038 USA tel +1 212 847 1111 fax +1 212 847 1112 info@iavi.org





EARTH ACTION

QUESTIONNAIRE
PARLEMENTAIRE

Le monde a besoin d'un vaccin contre le sida

VEUILLEZ REMPLIR CE FORMULAIRE ET LE RETOURNER À L'UNE DES ADRESSES CI-DESSOUS:

Veillez répondre "Oui" ou "Non" aux questions suivantes :

- J'ai signé l'Appel mondial à l'action pour un vaccin contre le sida Oui Non
 Je suis intéressé à me joindre au Caucus Vaccin Sida et à recevoir les informations
 à ce sujet. Oui Non
 J'aimerais en apprendre davantage au sujet du Parlement-E. Oui Non
 J'aimerais recevoir les Alertes parlementaires de EarthAction qui portent sur cet
 important problème et sur d'autres questions mondiales. Oui Non

Date: _____

Nom: _____

Titre: _____ Parlement: _____

Adresse: _____

Code postal (si disponible) _____ Pays: _____

Parti politique: _____

Intérêts spéciaux ou missions au sein d'un comité: _____

Téléphone: _____

Fax: _____ Courriel: _____

Site web: _____

- J'aimerais recevoir les matériels par: Poste Courriel Les deux
 Langue des matériaux à recevoir: Anglais Français Espagnol

EarthAction est un réseau international de 2 000 groupes de citoyens dans 160 pays. Nous envoyons au moins quatre fois par an une Alerte parlementaire informant les législateurs nationaux d'une question particulière concernant l'environnement, le développement, la paix ou les droits de l'homme. Des centaines de législateurs ont souscrit pour recevoir régulièrement nos alertes.

En même temps, nous envoyons des matériels similaires aux autres ONG et aux journalistes. De cette façon, notre réseau grandissant permet aux individus qui se sentent concernés dans le monde entier d'ajouter leurs voix aux milliers d'autres appelant pour une action réelle afin de résoudre les grands problèmes mondiaux. *EarthAction n'a aucune affiliation politique ou religieuse. S'abonner aux Alertes parlementaires ne vous associe en aucune façon aux politiques ou aux actions proposées par EarthAction.*

Veillez retourner ce formulaire à n'importe quel bureau de EarthAction

EarthAction, Ernesto Pinto L.218, 6622874 Recoleta, Santiago, Chili, Tel. 56-2-735 7559, Fax. 56-2-737 2897
 EarthAction, 35 Church St., Wye, Kent, TN25 5BN, Royaume-Uni, Tel. 44-1233-813 796, Fax. 44-1233-813 795
 EarthAction, 30 Cottage Street, Amherst, MA 01002, ÉUA, Tel. 1-413-549 8118, Fax. 1-413-549 -0544

Les matériels de EarthAction sont disponibles au www.earthaction.org